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    上马能如

期举办，还有

很多人在另一条

赛道与时间争先。上

马承办团队东浩兰生赛事

管理有限公司总经理周瑾

透露，今年三四月份，团队就启

动方案策划，并将防疫作为赛事配

套方案的重中之重。尤其是在将参赛

人数从 3.8 万人缩减至
9000人后，这 9000名选手

如何安全、顺利完赛，成为
上马团队日以继夜推敲调

整赛事方案的核心内容。
7月，上马组委会成立

并启动准备工作。上马现场总指挥杨培刚

透露，提前 3个月，团队去勘察比赛路线，
调整了新开河路和徐汇滨江西岸艺术中心

等地方。但防疫的重点仍是起跑的外滩金
牛广场，如何让 9000名选手在出发前减少

人流聚集，保持安全距离？

上马最后改为分 3枪开跑，每枪

3000人，每枪之间隔了 10分钟。但
起跑线前如何让庞大人群避免聚集，

仍让团队费了不少脑筋。“最后是在
每一名选手脚下标记蓝色的点位，一

个人就是一个点位，9000 人就是
9000个点位。”杨培刚说，连续几个

晚上，团队工作人员从起点所在的浦

发银行到南苏州路测试站位，最后确
定每个点位间保持 1米的安全距离。

但问题又来了，分三枪起跑，选
手开跑时间不同，如何保证每一名选

手的成绩真实有效？上马团队有自己
的先进武器。杨培刚说，只要你跑在

上马赛道上，你的信息就有源可溯，
“从起点，到每一个路段，再到终点，
我们对每一名跑者的用时都有

记录，有完整的信息溯源，确

保大家的成绩都是公平公

正的。”

首席记者 金雷

经历了所有的等待与期许、所有的艰苦
与磨砺，今天，跑者们践行与上马的一年之
约，用脚步唤醒上海城市的秩序、活力与激
情。完成今年这个特殊约定后，他们发现，25
岁的上马有了更多值得热爱的理由。

不止一条跑道
场外音
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2020上海马拉松（上马）的完赛奖牌没有镶金，而是

镶了一颗宝石，银白的配色，很贴合上马首次升格为白
金标赛事。不少选手感叹，今年的奖牌很特别。而这种特

别，是大家通过又一场 42.195公里的争先，用脚丈量、用
心感受后的体验。

2020是特别的一年， 对上马来说尤是。 过去的 24

年，上马与跑者一期一会，今年是上马的 25周年，在疫

情防控常态化的背景下，上马如期举行，与大家在赛道

相约，为健康而跑。 要办好如此意义非凡的一场上马，除
了热忱，少不了严谨与实干。 这里面，有上马团队点对点

细化的 14个应对场景的防疫方案， 有线上线下十多万
跑者共襄盛举，还有与庞大参赛选手相同数量的工作人

员的尽心尽责。 像市八医院共派出 15名医疗救护人员，

包括心内科、骨科、普外科、重症医学科、急诊内科等科

室，医疗保障点序号 18-20号，在 32-37km路段，负责

云锦路丰谷路交叉口东南面，龙腾大道喜泰支路交叉口
西南面，徐浦大桥桥下折返处。 领队马文浩说，这也是市

八医院为上马提供医疗保障的第十个年头。

终点线上，无论是资深选手还是上马小白，都说今

年的上马在自己的参赛经历中占据不可替代的重要一
席。 疫情的挑战，白金标的标准，却让上马激发出更大的

能量，提供更细致的服务和更全面的保障。 跑者们说，都

知道上马办得好，现在觉得，上马还能办得更好，因为大
家感受到了上海这座城市的魅力与温度，也为上海建设

全球著名体育城市贡献自己的力量。

办赛 25年，上马从未止步，只因用信念、勇气和坚

韧，赢回无数跑者对上马、对上海的爱。 上马，远远不止
一条跑道。 上马，处处都有爱的足迹。
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900
0 上马成绩单

男子

1.贾俄仁加 中国 2:12:44

2.杨定宏 中国 2:15:13

3.粟国雄 中国 2:16:57

女子

1.李芷萱 中国 2:26:39

2.?安静 中国 2:33:55

3.陈为芬 中国 2:37:41

3 幕后赛道

1 白金赛道
为什么爱上马？每一名跑者都有

自己的答案。

朱为民是资深上马选手。他清晰
地记得 2013年第一次参加上海国际

马拉松半马赛时的情景。“过了中山
南路跑到 15公里，感觉有点吃力，因

为配速有点快。这时，一位 60多岁的

跑者从我身边经过，他可能听到我的
呼吸节奏有点乱，就特意提醒我：‘小

兄弟，不要急，调整步伐和呼吸，你肯
定可以的。’”跑友的提醒和鼓励给了

朱为民极大的支撑力量，“看到他这
个年纪仍跑得非常自信，速度很快，

我也给自己加了把劲，之后的赛段顺
利完赛，成绩 1小时 46分钟。”

朱为民因此特别推崇上马的氛
围，上马也给了他特别的归属感。“我

是 2001年大学毕业后来上海工作，
算是新上海人。每次起跑在外滩，那

里有上海辉煌的历史，黄浦江对岸又
代表着上海的未来，和这么多志同道

合的选手一同奔跑，我真的很自豪。”
今年上马首次升格为白

金标赛事，白金标的品质

体现在哪里？朱为民

说，起跑后，前 3

公里的赛道

上都有

志愿者回收口罩，很方便。赛道人性

化的布置，工作车与选手拉开更多距
离把全景让给跑者，每 2.5公里就有

指示牌，一路陪伴的鼓励标语，都给
了朱为民等更好的体验。

以 3小时 28分 53秒冲过设在徐
汇滨江西岸艺术中心的终点后，朱为

民挂上奖牌留影，脚下的跑鞋已换成

拖鞋，这是白金标上马今年特地为选
手准备的，“很贴心。因为我们完赛后

鞋很紧了，穿上拖鞋能更快地放松。”
终点线上，8岁的儿子正等着朱

为民。“我经过的时候，他为我加

油，说‘爸爸最棒’，拿出相机为

我拍照。”完赛后，朱为民把

奖牌挂上儿子的脖子。

孩子说：“以后要像

爸爸一样去拿

第一。”
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线上赛道
今年上马首次推出“线上跑”，小小

一个创新，却凝聚起更多热爱上马的跑

者。截至上周，已有超过 12万人报名，
成团跑团 298支。来自延安洛川的杨静

与几位老乡组成了苹果跑团，按照“线
上跑”的要求，完成全马接力。

“我除了报个人赛外，就想再组个

团加大一点力度。”那天临近半夜，离报

名截止时间剩余不到 2小时，杨静打电
话给几位跑友，结果大伙一听就支持。

但要组团完成接力赛并不是件容易的
事。杨静和团友做了非常详细的安排，

用 2天时间安全完赛。第三棒的陈德荣

因为要早上 6时上班，就选在清晨 4时

30分出发，而接棒的李小强因为 7时

10分上课，把开跑提前至 6时。“大家非
常认真，什么时候接棒问得清清楚楚，

生怕没按时间来。”杨静说，因为大家多
次报名上马未中签，很愿意一起努力，

碰碰这个运气。
杨静指的“运气”就是“上马线上

跑”的额外福利，在 11月 29日前完成

项目的跑者中，100人有机会获得明年

上马的直通名额。今年 50岁的杨静从
2018年开始练习跑步，接管家乡榆林县

的跑团后，就在跑步的路上停不下来。
“好多跑友说上马办得非常好，而且报

名费始终如一，最主要赛道好，补给丰
富，观众热情规模大……好想好想参

加！”完成“上马线上跑”的个人赛和团

体赛后，上周杨静来上海参加了静安女
子马拉松，“不管啥比赛，只要在上海，

我先把它赛了，心里感觉离上马近了一
些。”

今年上马有近 12 万人参加预报
名，“线上跑”给广大跑者铺设了另一条

上马的赛道。参加的跑者不仅能得到上
马直通积分，还能和线下赛一样获得上

马完赛奖牌。于立彬计划在今年上马打
破自己 3小时 56分钟的 PB，虽未如愿

中签，但他很喜欢“线上跑”的创意。“既
满足未中签跑者的参与感，又保障上马

正常进行，在疫情防控的背景下给上海
乃至全世界一个稳定的信号，让老百姓

的生活工作更有信心。”


